

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración:
Comercio, 12 (Imprenta Moderna)

Propietario:
Antonio Garijo

FRANQUEO
CONCERTADO

CORDELERÍA Y ALPARGATERÍA DE A. GARIJO, Zocodover, 10

¡A las Señoras! Cordeles de persiana y de toldo; garruchas y ganchos.

Gran surtido en lonas y arpilleras para la reparación y construcción de toldos.

FLÚIDO COOPER

el mejor desinfectante contra el cólera.

Dépósito: Cabañero.—Venta: Farmacias y Droguerías.

La Exposición Nacional de Vinicultura de Pamplona.

En el próximo mes de Julio, y con motivo de las fiestas que en conmemoración del VII Centenario de la batalla de Las Navas de Tolosa van á efectuarse en Pamplona, se celebrará en dicha ciudad un *Congreso Nacional de Vinicultura*, que, seguramente, ha de revestir gran importancia y excepcional trascendencia, dados los muchos y valiosos elementos que se han reunido para realizar esta grandiosa obra de engrandecimiento.

Este Congreso, que ha sido declarado *nacional* por Real orden, está patrocinado por S. M. el Rey y cuenta con la adhesión de todos los organismos que en España hay constituidos para el desarrollo de la agricultura del país.

El Consejo de Fomento de Toledo, queriendo contribuir, en la medida de sus fuerzas, á la realización de tan importante Certamen, también ha mandado su adhesión más entusiasta. El dignísimo delegado regio de esta provincia, Presidente de este Consejo, Sr. Montoya, concurrirá, en nombre y representación del mismo, á las sesiones de dicha asamblea.

En este Congreso ha de tener lugar también una *Exposición Nacional de Vinicultura*, á la que concurrirán, seguramente, todos los principales productores de España. Como se ve, se presenta una ocasión oportuna para que los viticultores de la provincia de Toledo aprovechen la celebración de esta gran Exposición, para presentar los variados y acreditados vinos que se producen en esta comarca y que tanta celebridad tienen adquirida, demostrando de este modo que desechan, una vez más, antiguas y rutinarias preocupaciones, y acuden, guiadas por el sugestivo lumínar de la ciencia de producción de estos verdaderos torneos de exhibición de productos, perfeccionados merced á las sabias lecciones de aquellos hombres, que por sus profundos y especiales conocimientos

han sabido encauzar por nuevos y progresivos derroteros á la vinicultura, fuente importante de riqueza nacional.

De esperar es, por tanto, que los viticultores toledanos acudan á este concurso, presentando las mejores muestras de los vinos que produzcan y que tanta nombradía han adquirido en los principales mercados, á fin de que se establezca comparación con los de otras regiones, y así poder aprender las provechosas enseñanzas, que siempre se adquieren en estos libros abiertos, llamados Exposiciones, que tanto facilitan el estudio comparativo, respecto á la bondad de los productos y á sus relaciones con los medios de obtención, sin contar con la propaganda que resulta con la exhibición de dichos productos para que se patentice su bondad y su importancia.

Con el fin de facilitar la concurrencia de los productos vinícolas de esta provincia á la Exposición de Pamplona, el Consejo de Fomento de Toledo, ha nombrado una Comisión de su seno, compuesta del Sr. Rodríguez, ingeniero jefe del Servicio agronómico de la provincia, del Sr. Medina, vocal de dicho Consejo, presidente del Colegio Veterinario toledano, presidida por el Sr. Montoya, delegado regio de fomento, que es la encargada de hacer la propaganda de tan importante acto, y á la vez recibir las adhesiones y los productos que se remitan para que sean presentados á la Exposición.

Los que deseen concurrir á este gran Concurso Nacional no tienen que imponerse sacrificio ninguno; tan sólo mandar, antes de finalizar el mes actual, las muestras de vinos que quieran exponer, debidamente embotelladas, con sus etiquetas y lo mejor presentadas que les sea posible. El Consejo provincial de Fomento se encarga de remitir, por su cuenta, todas las muestras que reciba, mandándolas á Pamplona para que figuren en la Exposición.

Confiamos en que la provincia de Toledo tendrá una lucida representación de productos vinícolas en el Certamen de Pamplona; pues así demostrarán el interés que les merece el fomento de esta importante producción, y lo mucho que desean asimilarse las positivas, prácticas y fructíferas enseñanzas que en él puedan recogerse para el fin de nuestra riqueza nacional.

V. M.

AGRICULTURA

DIVULGACIONES

Los labradores tienen costumbres que vienen de abolengo ó que les imponen la usura, y les perjudican grandemente sus intereses.

Una de ellas es retener las deyecciones de las caballerías en las cuadras bastantes días; procuran que haya mucho estiércol y aprovechan un día de lluvia, en que no se puedan hacer las faenas agrícolas, para trasportarlos á los estercoleros que tienen en el campo, generalmente mal preparados, para formar un buen abono.

El hecho de creer que retener el estiércol para sacarlo en día de lluvia, es un ahorro, no perdiendo ninguna huebra, sino aquella que la naturaleza les hace perder, creo que es un error: expondré con toda la claridad que me sea posible los graves inconvenientes que ofrece.

Hay varios métodos de preparación del estiércol, y uno de ellos es realizarlo en las cuadras, ó sea las habitaciones que ocupan los animales, y consiste en la fusión de las camas con sus deyecciones, que, como es sabido, tiene que estar en una relación dada, según que se desee obtener buen estiércol, comodidad para los animales, etc.

Uno de los inconvenientes, acaso el principal desde el punto de vista personal, es que los miasmas que se desprenden, aparte de ser perjudiciales para los animales, lo son grandemente para la salud de las personas, pues generalmente, por estar á la vista y por desconfianza en los criados respecto á la alimentación, las cuadras están dentro de la población y en los mismos edificios donde habitan los amos.

Peca de heterogeneidad porque, en tanto que en las capas superiores apenas se ha iniciado la fermentación, en las inferiores se halla casi completamente descompuesto.

Habrán notado la elevada temperatura que reina en esos recintos; á la salida de los animales, si fuera la existe baja, les causará quizá una enfermedad en el aparato respiratorio ese cambio brusco.

La humedad que se desprende, ocasiona la enfermedad de «pelo» en las pe-

zuñas, si el animal pasa sobre terreno abundante en cal.

Estos inconvenientes se hacen desaparecer trasladando, semanalmente (que es el término medio que recomienda la ciencia) á los estercoleros que preparen en las afueras, el estiércol que se produce en las cuadras.

Si lo realizan en día de lluvias, al pasar el agua por ello, arrastra los elementos fertilizantes.

J. RODRÍGUEZ JIMÉNEZ.

Calera y Junio de 1912.

Todos hemos de hacerlo.

A diario oímos quejas del público con respecto á la medida, peso ó calidad de los artículos que en la plaza de abastos se expenden; pero hemos de ser francos é imparciales: el público que se queja no pone el remedio que en su propia mano tiene, porque á las autoridades debe ayudarlas el vecindario y darlas facilidades para poder perseguir los fraudes que en perjuicio del comprador se verifican.

Decimos esto, porque tenemos datos elocuentes para reforzar nuestro criterio sustentado no hace muchos días en un artículo que titulábamos *Hay mucho abandono*, de que no siempre les corresponde á las autoridades las censuras en estos particulares.

Todos sabemos que el Ayuntamiento tiene establecido un local para la comprobación del peso: pues nos atrevemos á asegurar que se pasan semanas enteras sin que aquellas personas que se lamentan á diario pasen una vez á efectuar la comprobación.

En lo que al pan se refiere, hemos presenciado varias veces que personas completamente desconocidas al repartidor, le han avisado que en la calle inmediata se hallaban los dependientes del Municipio haciendo el repeso á otros expendedores del mismo artículo.

Podemos también afirmar que en algunas casas particulares se ha dado el caso de permitir á determinados lecheros forasteros, á cambio de un poco más de *chorreada*, que en el patio ó portal de la casa haga el *enjuague*.

Esto es perjudicial en extremo; en estos asuntos; todos, absolutamente todos, debemos ayudar á la autoridad en vez de ayudar á los infractores de la ley á burlar su vigilancia; hay que desechar la apatía y hacerse cargo de que son asuntos en que todos estamos interesados, porque á todos llegan sus consecuencias.

LA SONATA DE LA HOZ

Á D. Juan Moraleda y Esteban.

Es la hora hermosamente trágica de un día estival. Luce carburante el sol, fingiendo inmenso disco incendiado; su cabellera de oro deslumbrante desparrámase por el cielo y cae sobre la tierra como los flecos de un soberbio manto, como un chorro de gloria, majestuoso y triunfal.... Dijérase que la Diosa de la luz, por un raro sortilegio de incomparable encanto, ha reunido en la divina antorcha que ilumina los espacios el fuego todo de los corazones, las llamas de todas las Sacerdotisas de Vesta y ha infundido en el aire los ardores pasionales de los errantes trovadores. Hora silente y mortal, en que los pajarillos plegaron sus alas y acurrucados en sus nidos—tronos de esmeralda y plumas—esperan, ansiosos, la frescura de la noche que ha de restituir la saliva á su lengua hecha ascua; hora cargada de perversión y de magnificencia: Yo te maldigo y te venero.... Bajo el fundente dominio de tu reinado he llegado á la percepción absoluta de los maravillosos secretos del Arte: al sentir el lancetazo de un rayo de ese astro ingente, miro dentro de mi alma y descubro el pozo de mis ilusiones y me subo al cerebro en vuelo de prodigio y se abre el cauce de mi torpe inspiración y tomo la pluma con la

arrogancia de Orfeo cuando requería su arpa y sueño que vivo.... sueño que vivo eternamente una vida sin angustias, sin llanto, sin dolor.... Hora infernal: Yo te venero.

Y cuando desde la cúspide de mis ilusiones doy un salto horrible, cuando desde aquel punto me lanzo á la realidad y veo al segador arrastrándose por el surco, hecho una curva de parábola, te maldigo, te maldigo, hora cruel, con todas las energías de mi alma, y si estuviera en mi mano, como en la del profeta, para el sol, en esa hora insana lo pararía, por los siglos de los siglos, lo haría brillar eternamente en ese punto sanguinario hasta que la miseria del segador se convirtiera en ceniza y el mundo en una escoria.... Así el dolor humano se desprendería para siempre del filo de la hoz, y el sol, clavado en un sitio del cielo, inmóvil allí como un asesino amarrado al palo de la horca, esperaría la irrupción de una humanidad menos egoísta, fraternal, piadosa, para volver á girar libremente en su carrera de amor.... Que la sonata de la hoz al segar la dorada caña del trigo tiene inflexiones de congoja, acentos de angustia, armonías estertorantes.... que es la sonata un alarido desgarrador, un conjunto de notas funerales, una música espantosa que va plañendo la mano del hombre libre.... Yo lo he visto, yo he visto al segador avanzar jadeante y cubierto de sudor por lo que ellos denominan tan acertadamente «lucha» en los trigales, humillado el cuerpo, rozando la tierra con la frente renegrida, desnudos los brazos hasta el hombro, atenuando la hoz con la diestra, alargando la izquierda mano en forma de zarpa, para aprovechar el golpe del rudo instrumento, contraído el rostro en un rictus de fiereza, puesto el coraje de su sangre hispana en las pupilas de sus ojos abrasados.... Lo he visto en la hora ardue y, sin darme cuenta, mis puños se han levantado amenazadores contra los sedentarios, contra esa lepra repugnante que infesta el humano vivir, y, al llegar á lo hondo de mi alma la cruenta sonata de la hoz, he vibrado de rebeldía, he sufrido un martirio inefable y he mirado al triste esclavo con efusión de ternura y piedad y le he rogado que no siegue la caña del trigo, que se corte de un solo tajo las venas del cuello, que se degüelle, porque tengo la evidencia de que entonces la sonata de la hoz será una bella melodía: ¡sonará con acentos de redención!....

LORENZO DORADO.

Cobeja 17-VI-912.

CASTILLO DE BAYUELA

El Excmo. Sr. Obispo de Sión ha remitido cincuenta pesetas para que los señores maestros obsequien á los niños de ambas escuelas, con un panecillo y una naranja, haciendo así patente el grato recuerdo que de ellos conserva, por su buen comportamiento durante los días que en el pasado Mayo permaneció en este pueblo.

También ha repartido el Sr. Cura, D. Telesforo Rodríguez, otras cincuenta pesetas entre los pobres de la localidad, cumpliendo el encargo que dicho señor obispo le confirió á su despedida.

Estos rasgos de ternura y caridad, han acrecentado las simpatías y el cariño del vecindario hacia tan sabio y modesto prelado, que, en su corta estancia aquí, supo merecer las cordialísimas y entusiastas manifestaciones de que fué objeto.

Hace pocos días contrajeron matrimonio la bellísima joven—una niña aún—Rafaela García, y el simpático Vicente García, constituyendo el acto, al que asistieron más de 300 personas, un verdadero acontecimiento, por la calidad de los contrayentes y por el buen

gusto y el lujo que se derrochó. Las arras (trece peluconas respetabilísimas de siglo ignorado, porque los padrinos se han reservado el secreto), y los anillos, dos verdaderas joyas en que resplandecían los brillantes y rubíes, seguramente excitarían la codicia de los aficionados al arte. En la comida se sirvió un fiambre de jamón de veintidós años) aquello parecía mojama, y aprovechó la ocasión para recomendar que no se guarde tanto tiempo el jamón), y se gastaron para los postres, cuatro cantaros de vino ¡rico néctar! del año 1892; excuso decir que entre el rancio y el baile y la natural alegría, se puso la atmósfera en buenas condiciones, y, sin embargo, no se cometió exceso ninguno.

Dirigió la orquesta, previamente contratada, el maestro Macanini (petit), el cual llegó tarde á la Misa, que tuvo que decirse rezada porque el sacristán, con la venida del Sr. Obispo de Sión, probablemente, se había vuelto loco; ya ha recordado la razón.—*El Corresponsal*.

Tiro de pichón de Madrid.

Las tiradas que la Asociación General de Cazadores de España, celebra todos los años y que en el actual han durado seis días, y en las que se han disputado seis copas, el «Club Cinegético», de Toledo, ha tenido una brillante representación, pues la mayoría de los tiradores toledanos han llegado á los críticos momentos de partir, á excepción de D. Joaquín Arellano, que habiendo tomado parte, solamente en tres tiradas, ha tenido la fortuna de ser el ganador de dos copas, por lo cual recibió infinidad de felicitaciones de cuantos tomaron parte y presenciaron la lucha, las que se renovaron á su llegada á ésta, donde sus paisanos no le escatimaron las pruebas del cariño que le tienen.

Tanto al «Club Cinegético», como á nuestro querido amigo Arellano, les damos nuestra más cordial enhorabuena, por el gran éxito alcanzado entre los mejores tiradores de España que han desfilado estos días por el tiro de pichón de Madrid.

Comisión provincial de Monumentos.

La sesión de ayer.

Ayer celebró sesión extraordinaria la Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos de esta provincia, bajo la presidencia del señor gobernador civil.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, se dió cuenta de los trabajos realizados por la subcomisión, compuesta de los Sres. Martín, Ancil y San Román, para la formación de la Junta organizadora del Centenario de la muerte del Greco, á fin de festejar, en su día, al célebre pintor, y las contestaciones sobre este particular recibidas, entre las que figura una muy oportuna y erudita del excelentísimo Sr. D. Gustavo Morales. Se acordó aplazar hasta el mes de Septiembre la constitución de la citada Junta organizadora, teniendo en cuenta la época veraniega que comienza, sin perjuicio de continuar los trabajos preliminares encaminados á la preparación de tan fausto acontecimiento. También se expuso por los mencionados señores la causa que había obligado á suspender los trabajos de exploración de la sepultura del Greco, que no es otra que la carencia de recursos; significándose el disgusto que sentían los iniciadores, por verse precisados á interrumpir tan interesante exploración. Noticiöse oficialmente á la Comisión por

el vocal Sr. Castaños del total descubrimiento de un precioso y raro sepulcro mudéjar del siglo XIV, con fina labor de estuco, recuadros blasonados, indescifrables por su mal estado, mascarones, cornisa á guisa de arco abovedada con cupulillas pendientes de gusto y sabor marcadamente granatino, sepulcro incrustado, al parecer, en un arco ultrasemicircular, que formara parte de la antigua mezquita que existiera en la iglesia parroquial de San Andrés Apóstol, de esta capital, en donde el mencionado sepulcro

El arco del mismo mausoleo tiene á sus lados dos columnas formadas por fustes de procedencia diversa, que á trozos son jónico-romano y otro genuinamente tipo árabe, con inscripción del mismo carácter, que se ha remitido para ser descifrada por la Real Academia de la Historia.

Debese este descubrimiento al celo del digno cura párroco D. Clemente Ballesteros.

Asimismo se dió cuenta de comunicaciones recibidas del Ayuntamiento de Val de Santo Domingo, notificando haber sido descubierto en aquel término municipal un *orofofo*—que por los detalles suministrados pertenece á la época de la dominación romana en fines—y una moneda de oro del tamaño de una pieza de dos céntimos, con pequeñas cruces equilaterales parecidas á las de San Juan é inscripciones latinas leídas en partes, y que dicen: IN DEI NOMINE. REX: TOLETO PIVS: moneda, por lo tanto visigoda, según la manifestación del Sr. Moreleda.

Terminó la sesión á las ocho y media, habiendo comenzado á las seis.

NOTICIAS

Mañana comenzará en la Audiencia la vista de un grave proceso seguido contra un vecino de Burguillos, por asesinato de su mujer, que se hallaba en el noveno mes de su embarazo.

El fiscal solicita contra el procesado una pena gravísima.

La vista será muy interesante y de gran sensación.

Está señalada para cuatro días. Las sesiones del juicio se celebrarán en el amplio salón de la sección primera.

D. Juan Moreno Esteban, notario y abogado en esta capital, nos ofrece su nuevo estudio y domicilio, plaza de Amador de los Ríos (antes Postes), núm. 11.

Agradecemos su atención y lo hacemos público para conocimiento de nuestros lectores.

El Presidente de la Diputación, en atento llamamiento, nos participa é invita á que asistamos á ella, que mañana 22, á las seis de la tarde, el Sr. Piga dará una conferencia en el palacio de su presidencia, la que versará sobre la epidemia colérica.

El acto será público.

Uniforme de verano para Alumnos.—Hoy publicará el *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra una Real orden autorizando á los profesores y alumnos de Infantería, para llevar la guerrera y pantalón de paño gris que usan en las prácticas y actos interiores de la Academia, durante las vacaciones de verano.

Para el uso del uniforme de verano, se ordenarán las demás Academias á lo que el año pasado se dispuso, debiendo usar con aquel, lo mismo los profesores que los alumnos de los referidos centros de enseñanza, la guirra de plato con funda blanca.

Nos complacemos en hacer constar que al hablar ayer del resultado de los análisis verificados por el Laboratorio municipal en los géneros de los establecimientos de bebidas, no nos referíamos al que los Sres. Villaverde y Hermanos tienen establecido en la calle de Venancio González.

Ha presentado la dimisión del cargo de Presidente del Centro Obrero de esta población, nuestro particular amigo D. Enrique Fernández.

Ha quedado levantada la censura que sufría el Centro Obrero de Tembleque.

Tenemos de antemano, y repetidas veces, trazada nuestra línea de conducta públicamente, y no creemos necesario, por hoy, insistir.

Sólo repetiremos á un antiguo suscriptor que no nos hacemos eco de ningún escrito anónimo.

Trata el comunicante un caso tal vez discutible, relacionado con los kioscos del paseo del Miradero, pero el que oculta su nombre para discutir, no puede ser escuchado por personas serias y menos por la Redacción de un periódico independiente que á nadie ni á nada está obligado.

Se han repartido unas invitaciones-manifiestos de la Junta Directiva de la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios para la conferencia que en uno de nuestros anteriores números anunciábamos para el próximo domingo, á cargo de una elocuente oradora del Grupo femenino de la Casa del Pueblo de Madrid. Francisca Vega, tratará el tema *La emancipación de la mujer es obra de ella misma.*

El último número de *El Consultor de los bordados* publica curiosas láminas con marcas lindísimas.

El Sr. Moreleda, nuestro amigo, da las más cumplidas gracias al toledano entusiasta *Fulano de Tal*, por haberle enviado pruebas de ser el autor de la *poesía* que ya conocen los lectores en honor de *D. Bartolomé de Guzmán*.

El retrato del mencionado toledano y el nombre (es un bizarro militar), ya caminan á estas horas hacia Suiza, para llegar á ser incluidos en el libro del Excmo. Sr. Vizconde de Faria, en unión de la *poesía* y retrato de *D. Ignacio Patiño*.

Tan interesante como los anteriores es el último número de *Las Ocurrencias*.

He aquí las más emocionantes informaciones gráficas de actualidad que publica:

Horrible fanatismo religioso.—*Hazañas de un loco en Vigo.*—*Los terribles miuras en Sevilla.*—*Robo y agresión en bicicleta.*—*Luchas sangrientas en Hungría.*—*Una batida en La Tinaja, etc., etc.*

Ayer celebró sus días el conocido industrial D. Florentino Arroyo, estimado amigo nuestro y constante suscriptor de este diario.

Con tal motivo recibió innumerables felicitaciones durante todo el día, buena prueba de las generales simpatías con que cuenta el acreditado industrial del callejón de las Pajas.

El simpático aviador Mr. Lacombe, que voló en Toledo durante las fiestas del Corpus, y que, probablemente, volará aquí otra vez en la próxima feria, ha ganado anteayer en Barcelona el premio de altura.

Se elevó con su monoplano á 1.100 metros.

El tiempo.—Observaciones de la Estación Meteorológica del Instituto de Toledo, en el día de hoy, á las cuatro de la tarde:

Temperatura máxima, 37,6; id. mínima, 17,2.—Aspecto del cielo, nuboso.—Grado medio de humedad atmosférica, 44.—Barómetro, 715,6 milímetros.

Pronóstico: Tiempo variable.

REGISTRO CIVIL.—Día 21.—*Matrimonios:* Raimundo Saavedra Fernández y Josefa Nogales y Rubio.

Nacimientos: Inocencia Martínez Calvo, Luisa Sierra Montoya y Petra Garrido Pérez.

Defunciones: Teresa García Sáez, de cuarenta y dos años de edad, y Julia Rodríguez Castro, de cinco meses.

PARA ELLAS

Como hace un poco tiempo me dedico á lo del abanico, y de estas tonterías aún queda tela para algunos días, las ruego humildemente, encarecidamente, que si alguna *repito*, ó por fácil olvido, á otras *omito*, me lo digan á escape francamente.

Quiero agradecer á todas, y es en vano; sois muchas para mí y estoy perplejo y eso que, aunque soy viejo, estoy bien conservado y estoy sano.

Yo soy un pobre hombre que tiene buen deseo de complacer á todas, pero creo que me voy á ofuscar con tanto nombre.

Unos son muy bonitos, otros raros, mas no pongo reparos é iré con los faroles adelante, buscando el consonante, ¡y eso que algunos de ellos cuestan caros!

Pero todo será bien empleado, si son de vuestro agrado estos sosos renglones, que parecen canciones de plañidero ciego acatarrado.

Mis mayores placeres son el hablar de niños y mujeres, pues mi alma de niño siente un vivo y purísimo cariño por tan débiles seres.

Y si alguna se cree preterida, que lo diga en seguida, pues, con cien mil amores, aunque no con primores, procuraré dejarla complacida.

Esto me agradaría, pues de día, de noche, á todas horas, la pobre musa mía está á disposición de las señoras.

Mas si, según barrunto, no os gusta lo que escribo de abanicos, hago mi pluma añicos, rasgo el papel al punto, y hago punto.

I. PATIÑO.

PASATIEMPOS

CHARADA

Por Frias.

Hoy segunda con la prima
El Todo de mi vecina.

Solución á la charada anterior: ROMBO.

SE VENDEN

los pastos ó rastrojera de la dehesa de Loches.

Para tratar en la misma dehesa.

Almoneda

de un mobiliario casi nuevo.

Armarios, tocadores, jardineras de luna. Cocina económica sin estrenar. Estufa salamandra de París.

Podrán pasar los que lo deseen á tratar con los dueños en la casa núm. 6, principal, de la calle de Santo Tomé.

Nuevo Hotel Restaurant

«GRANULLAQUE»

Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño.—Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet.—Teléfono. Gran comedor con mesas independientes. Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO

Gutenberg, Imprenta Moderna de A. Garijo.

Expenduría de Leche de Vacas

de
JUAN GONJAR

situada en la calle de Martín-Gamero, 16

(No equivocarse)

A 20 céntimos medio litro.

SE ARRIENDA

una finca tierra labor, con casa, antes Prado Boyal, sita en término de Camarenilla (Toledo). Para tratar: Señora Viuda Nogueira, Palafox, 7, duplicado, 2.º, izquierda, Madrid.

ANUNCIOS GRATUITOS

CALZADO bueno y económico.—Araque, Comercio, 30. Toledo.

RECORDATORIOS para 1.ª Comunión, desde 4 ptas. el 100.

SE ALQUILA vivienda amplia, dos pisos.—Buzones, 6.

Cuerdas para persianas, 25 céntimos, Zocodover, 10.

150 PTAS.



150 PTAS.

Máquina americana de escribir portátil
garantizada igual que las de alto precio.

Es la máquina ideal, la última palabra en mecánica; no cabe más perfección ni más economía; sólo pesa cinco libras con su correspondiente estuche.

Tiene menos de 250 piezas contando cada resorte y tornillo, mientras que las máquinas de escribir grandes, tienen más de 2.000. Es la única de precio bajo que imprime por medio de cinta entintada.

Su construcción es de acero, y en lugar de barra de tipo, ésta escribe por medio de una rueda, la que con 28 teclas forman 84 caracteres, siendo, por consiguiente, su alineación perfecta y pudiéndose escribir igual que con las de mil pesetas. Dirigirse á Francisco Mata, Pascuales, 8, Toledo.

EMULSIÓN PRADA
DE
ACEITE de RICINO

Los niños la toman como si fuera leche. Los adultos no notan el aceite. Combate el estreñimiento y enfermedades derivadas de éste.

Depósitos en Toledo: Farmacia de J. M. de los Santos y la de Lozano.

PRECIO: 1,50 PTAS.

GRAN FÁBRICA Y ALMACÉN DE MADERAS
EN HOYOGASERO Y MOMBELTRÁN (ÁVILA)

DE
EUGENIO GIMÉNEZ Y GIMÉNEZ

No compreis á nadie sin antes preguntar precios y condiciones de venta.

75 % DE ECONOMÍA

1 VATIO POR BUJIA

La **CREADORA** de las lámparas
y, por consiguiente, la **UNICA** que ofrece

monováticas de filamento **ESTIRADO**
verdaderas garantías, respecto á solidez.

NOVÍSIMA CONSTRUCCIÓN PERFECCIONADA CON FILAMENTO **IRROMPIBLE**

SIEMENS SCHUCKERT-INDUSTRIA ELÉCTRICA-S. A.

MADRID, Barcelona, Bilbao, Valencia, Gijón y Sevilla,

Barquillo, 28
(apartado 155).

Rambla de Cataluña, 13

Astarica, 2.

Plaza
de Tetuán, 23.Gumersindo
Azcarate, 2.Méndez
Núñez, 19

Faustino Vega
RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201

TOLEDO

Especialidad en asados,
perdices y paellas.

Precios económicos.

La suscripción á EL ECO TOLEDANO en la capital sólo cuesta **cincuenta céntimos al mes** y fuera de Toledo **SETENTA Y CINCO**. Número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 25.

Zapatería.

Calzado de todas clases
á precios económicos

ARAQUE

Comercio, 30, TOLEDO

Sr. Secretario del Ayuntamiento de